

El trabajo ecologista en la barriada Los Guido

Entrevista a Javier Baltodano y Diego Montero, líderes de AECO destacados en el lugar

Eduardo Mora Castellano

Pregunta: La Asociación Ecologista Costarricense (AECO) desarrolla un trabajo de reordenamiento del hábitat en la barriada marginal Los Guido, en Desamparados (San José). ¿Desde cuándo lo están haciendo y en qué consiste el trabajo?

Respuesta: AECO realiza un trabajo en Desamparados que va más allá de Los Guido, pero fue aquí, ciertamente, donde el trabajo arrancó. Empezamos en 1991 con el Proyecto Hábitat Alternativo (PHAL), que fue formulado por nosotros y por el Centro de Educación Popular Vecinos. El proyecto desde el inicio tenía seis componentes que orientaban el trabajo: reforestación, capacitación a líderes, salud, huertas escolares, recreación y consumo. Era muy ambicioso. En el tema del consumo fue que se empezó: se crearon *comités de defensa del consumidor* que organizaban compras directas de alimentos, y así se bajaban los precios a los consumidores. Tales comités fueron incorporados luego por el Centro de Educación Popular Vecinos y luego por la Coordinadora de Barrios... desligándose entonces del PHAL. Se emprendió seguidamente el trabajo con niños ecologistas que aún hoy continúa. Con ellos se formó el primer vivero, a cuya atención se han incorporado luego también los adultos. Las huertas escolares funcionan en dos escuelas del lugar... En 1992 se crearon los *comités populares de salud*, cuya primer tarea fue el combate del cólera. En cuatro sectores de los once en que se divide Los Guido funcionan aún esos comités, los cuales, junto con los niños ecologistas, han realizado ya varias jornadas de recolección de la basura que los camiones recogedores no se llevan. En cuanto a reforestación, se han efectuado hasta ahora dos campañas, afectando espacios públicos y casas. En 1993 se fundó el *comité ecologista*, que recibe *capacitación de AECO* y que tiene 11 miembros entre los que hay varios líderes de la comunidad. Desde entonces, dos veces por año, en Los Guido el comité organiza un *festival ecologista* que coadyuva a la cohesión cultural de la barriada, la cual es baja por haber sido constituida por precaristas de

muy diversas procedencias y en fecha bastante reciente. En este mismo año fue cuando expandimos nuestro trabajo al resto del cantón de Desamparados.

Pregunta: ¿Por qué AECO emprendió esa labor de organización y movilización ecologista urbana en Los Guido, qué es lo especial de esta comunidad?

Respuesta: Los Guido tiene varias características que la hacen una comunidad muy interesante y atractiva para el trabajo popular. Ella se originó en 1986 con la invasión de unas 1500 familias asesoradas por COPAN y el Frente Nacional para al Vivienda, en acuerdo con el Partido Liberación Nacional. Su organización estaba liderada por activistas de este partido, pero ya en 1991, cuando nosotros entramos, se había desmoronado. Era uno de los asentamientos de precaristas más grande del país. Actualmente lo habitan unas 30.000 personas, distribuidas en aproximadamente 100 ha. De esa población el 80% es menor de 18 años; hay unos 5000 niños de los que aproximadamente 1500 no asisten a la escuela.

Pregunta: Para AECO, que se propone levantar un movimiento social ecologista en Costa Rica, ¿qué trascendencia tiene la pequeña experiencia de trabajo en Los Guido?

Respuesta: La experiencia en Los Guido, además del valor que tiene por sí misma, por la comunidad, tiene valor como experiencia "piloto". Ha sido una escuela para nosotros. AECO allí ha aprendido qué son y cómo se trabaja en las comunidades urbano-marginales. En Los Guido aprendimos el trabajo a escala cantonal; aprendimos que las soluciones a la problemática ambiental urbana deben tener su base en la planificación urbana, y ahí fue donde nos abrimos un espacio de trabajo en la Gran Área Metropolitana.

Pregunta: ¿La actitud de la población de Los Guido ante los planteamientos ecologistas de AECO tiene algo de peculiar, de distintivo, en relación con la actitud de otros conjuntos humanos no marginales con los que ustedes han trabajado?

Respuesta: No. Las actitudes son similares. Hay la misma apatía hacia la organización... el escepticismo. La propuesta ecologista compite con el discurso de los medios de comunicación. La recepción

del mensaje ecologista es muy minoritaria. Y es que la visión ecologista es difícil de transmitir en su globalidad porque es compleja, entonces no permea fácilmente. ♣

Sector sureste del Gran Area Metropolitana donde se aprecia la barriada Los Guido, la Loma Salitral y todo Desamparados

